
Без приставки «врио»
Анатолий Нагорнов назначен заместителем председате-

ля правительства, министром экономического развития 
Алтайского края.

Его кандидатуру согласовали на сессии Законодательного 
Собрания. Должность временного исполняющего обязанно-
сти министра экономического развития региона Анатолий 
Нагорнов занимал почти два года.

Хрущёв был прав?
По оперативным данным Минсельхоза Алтайского края, 

аграрии региона заготовили около 44 тысяч тонн зерна 
кукурузы.

Такой урожай удалось получить с 12 тысяч гектаров. 
А ведь еще 10 лет назад посевная площадь этой культуры 
составляла всего 120 гектаров.

Выросший интерес к культуре обусловлен достижениями 
в селекции и семеноводстве – созданы гибриды с пригодным 
для Сибири периодом вегетации. Кроме того, урожайность 
кукурузы в разы выше, чем у других зерновых. Ее можно 
использовать как в продовольственных целях, так и в ка-
честве кормовой базы сельхозживотным.

Никита ИВАНОВ

Новые убойные пункты
В ноябре на территории Алтайского края заработали 

восемь новых площадок для убоя скота.
Пункты открылись в Павловском, Чарышском, Тю-

менцевском, Мамонтовском и Михайловском районах, 
в Алейске и Барнауле, сообщает региональное управление 
ветеринарии.

Напомним, с 11 ноября краевое управление ветеринарии 
прекратило выдавать сопроводительные документы на мясо 
скота, забитого на частных подворьях. Причины ввода огра-
ничений понятны – при таком убое регулярно выявлялись 
случаи заболевания животных инфекционными и парази-
тарными болезнями, опасными для человека.

Оксана ИСАКОВА
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Казнить нельзя, 
помиловать

Коалиция междуна-
родных правозащит-
ных организаций про-
возгласила 30 ноября 
Днём борьбы против 
смертной казни.

Этот праздник должен напомнить миру, 
что смертная казнь является инструментом 
прошлого, так же как пытки и рабство.

Дата 30 ноября была выбрана в честь первого 
известного случая отмены смертной казни. 
Согласно преданию, он произошел 30 ноября 
1786 года в Тоскане.

Смертная казнь в Российской Федерации не 
применяется с 16 апреля 1997 года.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

 СПРАВКА .
По итогам 2020 года в Алтайском крае переработкой масличных 

культур занималась 61 организация, не считая индивидуаль-
ных предпринимателей. Ими было произведено 173 тыс. тонн 
нерафинированных растительных масел из семян различных 
культур, в том числе 136,3 тыс. тонн подсолнечного масла, что 
составило 78% от всего объема выработки. 

Продукция алтайских производителей растительных ма-
сел поставляется во все регионы России и на экспорт. Однако, 
несмотря на преобладающий объем производства подсолнеч-
ного масла, лидером экспортных поставок в 2020 году стало 
рапсовое масло – его было отправлено 23,5 тыс. тонн. Масла из 
семян подсолнечника экспортировали почти на тысячу тонн 
меньше – 22,6 тыс.

Всего за десять месяцев 2021 года, по данным Росстата, нерафи-
нированного подсолнечного масла и его фракций произведено 
4 млн т., что на 17,9% меньше, чем за январь – октябрь 2020 года.
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Из них 136 604 получили первый компонент 

вакцины, 842 868 человек полностью привиты. 
Еще 44 202 жителя региона вакцинировались 
повторно. Всего в Алтайский край поступило 
1 233 523 комплекта вакцины против корона-
вирусной инфекции.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 2-7 м/с, днем  порывы 
до 12 м/с. Без осадков. В утренние часы 
изморозь, туман. На дорогах сильная 

гололедица.
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Ветер южный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с. Без осадков. 
В утренние часы изморозь, 
туман. На дорогах сильная  
гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, порывы 
до 13 м/с. Без осадков. В утрен-
ние часы местами изморозь, 
туман. На дорогах сильная  
гололедица.

1 декабря

2 декабря

Пока ковид 
отвлёк внимание...

  МЕДИЦИНА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи на уста-
новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».

Н� ������� ������� 271 600 ������.

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

Амбициозная задача
В Благовещенском районе 
появится современный мас-
лоэкстракционный завод.

Соглашение о реализации крупно-
го инвестиционного проекта подпи-
сано в региональном правительстве.

Возведение производственного 
комплекса по переработке масличных 
культур оценивается в 15 млрд ру-
блей. Инвестором выступает «Управ-
ляющая компания Сигма Холдинг». 
До 2025 года в селе Леньки должен 
появиться завод.

– Компания известна в стране, 
работает в нескольких регионах и 
хорошо себе зарекомендовала, – ска-
зал губернатор Виктор Томенко. – Мы 
будем оказывать помощь на всех эта-
пах. Речь идет об оформлении разре-
шительной документации, развитии 
инфраструктуры производственной 
площадки, подборе и подготовке ка-
дров.

Кстати, на новом заводе рассчи-
тывают создать более 350 рабочих 
мест. Для привлечения сотрудников 
инвесторы планируют построить соб-
ственное жилье.

Сама же реализация проекта 
рассчитана на несколько этапов: 
строительство маслопрессового 
производства, маслоэкстракцион-
ного завода.

– Первый – пуск маслозавода мы 
планируем на 2023 год, – говорит 
представитель «Управляющей ком-
пания Сигма Холдинг» Айдар Якупов. 
– Завод рассчитан на переработку 1,5 
тыс. тонн подсолнечника в сутки. Он 
также будет способен перерабатывать 
рапс, лен, масличное сырье.

По словам Айдара Якупова, компа-
ния имеет большой опыт в строитель-
стве подобных заводов. В частности, 
в Республике Башкортостан.

Наш регион как точка размещения 
перспективного проекта выбран инве-
сторами неслучайно. Край находится 
рядом с границей, что важно с точ-
ки зрения экспортного потенциала. 
Прежде всего имеется в виду Китай. 
Экспортная мощность комплекса оце-
нивается примерно в 200 млн долла-
ров ежегодно. При этом поставлять 
растительные масла планируют не 
только в Китай, но также в регионы 
Сибири и Дальнего Востока.

Кристина ЛИВЕР

В Алтайском крае нехватка 
врачей-фтизиатров, высокая 
смертность от туберкулеза и 
онкологии. Пути решения этих 
проблем специалисты обсудили 
на коллегии Министерства здра-
воохранения региона.

О��� � �� �� ��������
В Алтайском крае снизилась заболева-

емость туберкулезом по профосмотрам. 
Каждый второй больной выявляется исклю-
чительно по жалобам. Об этом сообщила во 
время своего доклада Елена Тангривердие-
ва, и. о. главврача краевого противотубер-
кулезного диспансера. По сути, речь идет о 
том, что люди игнорируют профосмотры.

По словам спикера, в 2020 году этот факт 
можно связать с ограничительными меро-
приятиями из-за пандемии, а также с про-
стоем рентгенологического оборудования. 
При этом есть районы края, где остается 
стабильно низкий показатель по осмотрам.

– В Калманском, Каменском, Угловском, 
Третьяковском и Целинном районах по-
казатель по осмотрам низкий – всего 
50% населения. Среди второй половины 
есть люди, которые нас с вами заражают. 
А те, кто проходит флюорографию, в ос-
новном одни и те же граждане, – отметила 
Тангривердиева.

Подтверждением этого стало массо-
вое проведение КТ-диагностики во время 
пандемии.

Эксперт отмечает, что портрет умерших 
пациентов от туберкулеза – это мужчи-
ны средних лет из сельской местности, 
которые не проходили флюорографию 
более двух лет, имеют вредные привычки 
и не работают.

М�������� �����
Елена Тангривердиева высказала недо-

вольство тем, как больницы наблюдают 
таких пациентов.

– Больные, которые когда-то посетили 
фтизиатра на амбулаторном этапе, но до 
врачебной комиссии не дошли, продолжа-

ют жить обычной жизнью и представлять 
опасность для окружающих. Все из-за того, 
что им не назначили вовремя лечение, – 
отмечает специалист.

Итоговый показатель этих действий – 
смерть. Здесь есть тенденция к снижению, 
но она слишком незначительная.

Наталья Ставицкая, директор ФГБУ 
«Новосибирский НИИ туберкулёза» 
Минздрава России, во время своего вы-
ступления подчеркнула, что в последние 
годы в стране сложилась неоднозначная 
ситуация по туберкулезу.

(Окончание на 3 стр.)

Соглашение подписано.

Современные производства приходят в край.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Яровом планируют реализовать серьез-
ные мероприятия по берегоукреплению. 
В этому году в рамках краевой адресной 
инвестиционной программы выделят 
более 6 млн рублей на разработку про-
ектной документации по инженерной 
защите берега озера Большое Яровое.

Необходимость берегоукрепления вызвана рядом 
факторов.

За годы эксплуатации ТЭЦ на берегу озера вода 
вплотную приблизилась к ограждающей дамбе про-
тяженностью 585 метров. Два года назад на месте 
подмыва были установлены железобетонные кон-
струкции. Однако этих мер оказалось недостаточно, 
пишет региональное Минприроды.

Если разрушатся еще и дамбы золошлакоотва-
лов, то хранящаяся в них зола попадет в озеро. 
В 2020 году был очищен один из них, теперь его 
объемов хватит на 4–5 лет работы ТЭЦ. Однако 
если защитное сооружение не будет построено, 
появится необходимость утилизации более 500 тыс. 
кубометров золы.

В прибрежной зоне города вода захватывает полосу 

в 1,5 – 2,0 за год. В зоне риска находятся 20 гаражей 
и 17 других построек.

Для сохранения береговой полосы городские власти 
периодически подсыпают грунтом наиболее подвер-
женные разрушению участки. Это хоть и позволяет 
снизить ежегодный ущерб от разрушения, но полно-
стью проблемы не решает.

Сегодня вся проектная документация по инженерной 
защите берега проходит процедуру утверждения.

Татьяна ПЕРВОВА

В стиле детских сказок
В Алтайском крае завершен 
ремонт детской поликли-
ники Баевской центральной 
районной больницы.

У обновленной детской консультации 
теперь два отдельных входа. Основной 
изолирует поток детей от взрослых 
посетителей поликлиники, а второй 
необходим для приема пациентов 
с температурой. В фильтр-боксе обо-
рудован отдельный кабинет для приема 
больных. На входе в медучреждение 
разместили колясочную, а за безопас-
ностью будут следить с помощью камер 
видеонаблюдения.

Посетителей встречают просторные 
залы с удобными диванами и детский 
уголок. Коридоры и холл оформлены 
в стиле детских сказок, новый облик 
придает и открытая регистратура.

В поликлинике стало больше по-
мещений, все они оснащены совре-
менной мебелью и оборудованием. 
Кроме кабинетов педиатров, УЗИ, ЭКГ, 
офтальмолога и процедурного в здании 
предусмотрели несколько санузлов.

Особое внимание уделили орга-
низации доступной среды для детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья: кнопка вызова медперсо-
нала, пандус для въезда на коляске, 

туалет для маломобильных граждан.
Капитальный ремонт обошелся 

в 6,5 млн рублей. На оснащение ме-
дицинской и офисной мебелью было 
направлено 918 тысяч рублей. Работы 
прошли в рамках программы «Развитие 
детского здравоохранения, включая 
создание современной инфраструктуры 
оказания медицинской помощи детям» 
нацпроекта «Здравоохранение».

Также до конца года в Баевскую ЦРБ 
поступит новейшее оборудование – ап-
парат УЗИ стоимостью 6,2 млн рублей 
и современная стоматологическая 
установка.

Никита ИВАНОВ

Встреча  
с дочерью Титова
26 ноября глава Алтайско-
го края встретился с Та-
тьяной Титовой – дочерью 
Героя Советского Союза 
космонавта Германа Ти-
това. 

Во встрече участвовали сослу-
живцы алтайского космонавта – ге-
нерал-лейтенант Юрий Гусев и гене-
рал-майор Владислав Шарипов. Они 
поблагодарили Виктора Томенко 
за то, что Алтайский край сохра-
няет память о втором космонавте 
планеты.

Ключевой момент в этой работе – 
развитие Алтайского государствен-
ного мемориального музея Герма-
на Титова. Напомним, 25 ноября 
открылся его четвертый корпус – 
Детский музей космонавтики. Это 
событие стало заключительным 
этапом празднования 60-летия со 
дня легендарного космического 

полета нашего земляка. Татьяна 
Титова и ветераны Космических 
войск присутствовали на торже-
ственной церемонии открытия.

Юрий Гусев отметил, что в му-
зее удалось создать кластер, где все 
детали объединены одной идеей. 
Татьяна Титова рассказала, что 
каждый раз, когда она посещает 
музей, в нем открываются новые 
экспозиции. Она отметила, что в ре-
гионе музейное дело поставлено на 
высоком уровне. Виктор Томенко 
согласился с Татьяной Титовой в 
этом вопросе. Он подчеркнул, что 
работа в этом направлении решает 
многие задачи – туристические, об-
разовательные и воспитательные.

Ветераны Космических войск 
поблагодарили Виктора Томен-
ко и вручили ему медаль имени 
Германа Степановича Титова – на-
граду Федерации Космонавтики 
России.

Оксана ИСАКОВА

  ОСТРЫЙ ВОПРОС 

  ПРИОРИТЕТЫ 

  ДАТА 

  НОВОСТИ .
Не «зимуем»

Второй год подряд праздник «Алтайская зимовка» пере-
носят из-за пандемии коронавируса.

Тем не менее, гостям и жителям региона приезжать на места 
зимовки лебедей все равно можно. Тем более, что уже сотни 
белоснежных птиц прилетели в заказник «Лебединый» Со-
ветского района.

Оксана ИСАКОВА

Да будет ток
В России упростили порядок технологического присое-

динения садовых участков граждан к электрическим сетям.
Отныне владелец участка может самостоятельно сделать 

заявку на подключение. Коммуникации подведут не только до 
границ СНТ, но и к участку садовода. Нововведение касается 
граждан, подающих заявки на подключение энергопринима-
ющих устройств мощностью не более 15 кВт.

Постановление, помимо общих условий, также описывает 
порядок технологического присоединения к сетям энергопри-
нимающих устройств, расположенных в границах территории 
садоводства или огородничества.

Ксения ШИРЯЕВА

Достигли потолка
В Барнауле продолжают дорожать квартиры в новострой-

ках. Так, в некоторых районах цена за квадратный метр до-
стигала рекордных 105 тыс. рублей.

Стоимость жилья в новостройках стала подниматься еще 
в октябре. По данным проектных деклараций на «Дом.рф», за 
1 кв. метр в среднем стали просить 66,4 тыс. рублей.

Судя по всему, скачок произошел за счет продажи первых 
квартир в двух элитных домах. Так, ЖК «АртХаус» обновил 
максимум. Здесь 1 кв. метр квартиры без межкомнатных пе-
регородок стоил 105 тыс. рублей. Застройщик объясняет такой 
высокий ценник удобным расположением в центре города 
и особенностями инфраструктуры и конструкции дома.

Вторым элитным объектом стал ЖК «Родные берега», квар-
тиры в котором продавали за 85 тыс. рублей 1 кв. метр.

По информации Союза строителей Алтайского края, себе-
стоимость 1 кв. метра жилья в многоквартирных домах в ок-
тябре составила 31,5 тыс. рублей. Однако она включает только 
строительно-монтажные работы и материалы, инженерные 
коммуникации и земля в нее не входят. А сегодня больше всего 
дорожают именно участки.

Татьяна ПЕРВОВА

Раскопки на Матросова
С 1 декабря 2021 года до 1 февраля 2022 года будет пере-

крыто дорожное движение по всей ширине барнаульской  
улицы Матросова от улицы Антона Петрова до улицы Со-
ветской Армии.

За этот период специалисты водоканала планируют заменить 
большой участок трубопровода – около 370 метров.

Работы будут проводиться комбинированным методом, 
в том числе методом горизонтального бурения.

Яиц  – больше, надой – меньше
Алтайкрайстат опубликовал статистику по сельскохозяй-

ственным показателям за январь–октябрь 2021 года.
На 1 ноября крупнорогатого скота в регионе насчитывает-

ся 658,6 тысячи животных, среди них 282 тысячи коров. По 
сравнению с прошлым годом число КРС уменьшилось на 5,5%.

Кроме того, на Алтае имеются 401 тысяча свиней, 194,3 ты-
сячи овец и коз.

Из общего количества сельскохозяйственных животных 
в частных руках находится 40,7% поголовья крупного рогатого 
скота, 58,7% – свиней и 75,8% – овец и коз.

За период с января по октябрь 2021 года хозяйства региона 
произвели 182,3 тысячи тонн скота и птицы на убой, 991,8 ты-
сячи тонн молока и 840,8 млн яиц.

Надой молока на одну корову в сельхозорганизациях за последний 
год уменьшился с 4 647 до 4 545 кг. Яйценоскость одной курицы-не-
сушки, наоборот, увеличилась с 264 до 275 яиц в год.

Никита ИВАНОВ

На самом деле доступно?
3 декабря с 11 до 12 часов состоится прямая линия по во-

просам жизнеобеспечения инвалидов.
В этом году декада инвалидов проходит с 3 по 13 декабря. 

Краевой час прямого провода по вопросам жизнеобеспечения 
инвалидов организует Министерство социальной защиты региона.

Звоните по барнаульским телефонам с кодом 385-2:
• 27-36-32 – Министерство социальной защиты Алтайского края.
• 39-98-00 – Отделение Пенсионного фонда РФ по Алтайскому 

краю.
• 29-16-68 – Региональное отделение Фонда социального 

страхования РФ.
• 42-10-30 – Главное бюро МСЭ по Алтайскому краю.
• 62-65-74 – Министерство здравоохранения Алтайского края.
• 20-55-12 – Управление Алтайского края по труду и занято-

сти населения.
Тамара ПОПОВА

Более 25 млн рублей направ-
лено из краевого бюджета 
на ремонт двух поликлиник 
детской городской больницы 
Рубцовска и благоустрой-
ство прилегающих терри-
торий в этом году.

Комплексный�  подход
Главная задача регионального 

проекта «Развитие детского здраво-
охранения и создание инфраструкту-
ры оказания медицинской помощи 
детям» – привести в соответствие 
с новыми требованиями детские 
больницы Алтайского края.

– Мы подошли к этому вопросу 
комплексно. Нашей задачей было со-
здать комфортное пребывание детей 
и родителей, – рассказывает главный 
врач детской городской больницы 
Рубцовска Олег Панов. – За последние 
три года проведены капитальные 
ремонты фасада здания поликлини-
ки, которая работает по бережливо-
му производству, приемного покоя, 
лестничных маршей, создан каби-
нет неотложной помощи. Благодаря 
новому фильтру разведены потоки 
больных и здоровых детей. Для ре-
бятишек и родителей оборудованы 
зоны комфортного пребывания, уста-
новлены детские стулья и столики 
с раскрасками и карандашами. Есть 
комната для кормления младенцев.

В этом году отремонтировали 
и капитальные выходы в педиатри-
ческом отделении, затратив на это 
4,8 млн рублей.

Кроме того, на сумму около 3,3 млн 
рублей проведено благоустройство 
территории. Для удобства посети-
телей организована автопарковка 
с заездом со стороны улицы Громо-
ва. Сделан шлагбаум и поставлена 
охрана.

Комфортная обстановка
Медсестра приемного покоя 

Марина Попова говорит, что стало 
комфортней работать: больше места 
и света. А главное, перемены нра-
вятся маленьким пациентам и их 
родителям.

Это подтверждает многодетная 
мама Елена Попова. У нее трое ребя-
тишек, и в поликлинике приходится 
бывать довольно часто. Она отмечает, 
что благодаря хорошей навигации 
стало удобнее ориентироваться.

– Все очень опрятно, чувствуется, 
что сделано с душой для родителей 
и ребятишек, – добавляет женщина. – 
Мои дети сейчас абсолютно не боятся 
больницы. Они приходят сюда как 

в игровой зал, где стоят столики, за 
которые можно присесть и порисо-
вать. Также радует, что много молодых 
врачей, отзывчивый медперсонал.

Без отрыва от прйе�ма
В поликлинике № 2 на Черёмуш-

ках год назад была сделана крыша за 
4 млн рублей. Летом занялись благо-
устройством прилегающей террито-
рии, получив на эти цели еще около 
2,7 млн. Заменили асфальтовое по-
крытие, установили новые бордюры.

В настоящее время начаты работы 
в поликлиническом отделении. Пред-
стоит полный капитальный ремонт 
первого этажа здания. Необходимо 
провести отделочные, сантехниче-
ские и электромонтажные работы, 
сделать вентиляцию, фильтр, пандус, 
открытую регистратуру.

При этом поликлиника не пре-
кращает прием пациентов, половина 
здания – действующая.

– К социальным объектам отно-
симся с особым вниманием, – под-
черкивает директор строительной 
компании «Стринж» Игорь Храпан. 
– Учитываем, что здесь продолжают 
вести прием врачи, приходят роди-
тели с маленькими детьми. Поэто-

му стараемся аккуратнее работать, 
поменьше шуметь, задействовать 
выходные дни.

Сейчас одни рабочие заняты вну-
тренней отделкой, другие – пандусом 
и обустройством фильтра и централь-
ной входной группы. Задействовано 
15 сотрудников фирмы и еще 10 от 
смежников.

Первая половина здания долж-
на быть отремонтирована до конца 
текущего года, вторую планируют 
сдать в марте-апреле следующего. Ре-

монт этого объекта оценивается 
в 13,4 млн рублей.

Перемены продолжатся
В структуре детской городской 

больницы Рубцовска четыре поли-
клиники, в том числе одна очень 
старая. Она построена в 1954 году 
и расположена в частном секторе 
западной части города.

– В настоящее время готовится 
проектно-сметная документация по 

поликлинике на улице Одесской, – 
информирует Олег Панов. – Там пред-
стоит очень большой объем работ. 
Требуется полная замена электро- 
оборудования, систем теплоснабже-
ния, водоотведения и капитальный 
ремонт всех кабинетов с переплани-
ровкой. Проект будет дорогостоящий.

Важно, что перемены обязательно 
произойдут, поскольку краевая про-
грамма поддерживает их финансами.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
 (фото автора)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Инъекция для больницы

Укрепить берег

Главная задача 
регионального 
проекта – приве-
сти в соответ-
ствие с новыми 
требованиями 
детские больницы 
Алтайского края.

  Я – ВАКЦИНИРОВАН .
Больше надежды

Михаил Неймарк, доктор меди-
цинских наук, профессор, заведу-
ющий кафедрой анестезиологии, 
реаниматологии и клинической 
фармакологии с курсом ДПО АГМУ:

– Привился я еще в январе-феврале, летом 
прошел ревакцинацию. Для людей моей профессии мера эта – 
абсолютная необходимость. Ведь мы постоянно контактируем 
с больными, в том числе и с ковидными, надо себя защищать. 
Прививку перенес настолько хорошо, что практически сразу 
о ней и забыл. Никаких побочных ощущений.

У непривившихся до сих пор людей масса страхов и преду-
беждений против вакцинации. Один из самых распростра-
ненных – «мой знакомый привился и сразу заболел». Как врач 
заявляю, что все это – «ужастики», утрированные, раздутые. 
Индивидуальные реакции могут быть на любое лекарство, 
любой препарат, в том числе – и на вакцину. Пусть неверующие 
откроют любой фармацевтический справочник и убедятся в этом 
сами, там описаны противопоказания, возможные побочные 
эффекты и осложнения.

Скажу, что на сегодня привиты 80% студентов и 80% препода-
вательского состава Алтайского государственного медунивер-
ситета. Ни у одного из вакцинированных не зарегистрировано 
каких-либо особых, требующих врачебного вмешательства, 
реакций. АГМУ – государство в государстве? Хорошо, называй-
те нас так. Главное, мы справились с проблемой внутри вуза, 
вышли на необходимый уровень иммунизации и прекратили 
цепочку передач инфекции.

Как врач анестезиолог-реаниматолог, я насмотрелся в отделе-
ниях реанимации ковидных госпиталей страшных историй – 
больные погибают, умирают тяжело, старики и молодые… 
не буду сейчас пугать читателей «Алтайской правды». Люди 
говорят, что надоела эта тема прививок,  отмахиваются от 
нее. Между тем то, что переживает сейчас Россия, – это на-
стоящая национальная катастрофа, и выход из нее только 
один – всеобщая вакцинация. С одной стороны, кто хотел 
привиться – тот уже сделал это, и как пробиться к сознанию 
остальных, я не знаю. Может, вот эти мои слова хоть как-то 
помогут. Люди думают: «Меня не коснется, а если даже за-
болею – вылечат же». Да, госпитализируют, и будут спасать 
всеми возможными способами. Проблема в том, что нет пока 
в распоряжении медиков специфического лекарства против 
ковида. Мы лечим сегодня не заболевание, а клинические его 
проявления, то, что видим. И поэтому обращаюсь ко всем: 
прививайтесь! На прививку куда больше надежды, чем на то, 
что вас «не коснется»…

Записала Тамара ПОПОВА

В зоне риска – более трех десятков строений.

Идет обустройство центрального входа. Фасад детской больницы преобразился.

 В поликлинике создана открытая регистратура.

Главврач Олег Панов рад переменам.Коридоры стали светлыми.
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На выставке к 100-летию драмы.

СОЦИУМ

«Меняю сопки на степь»
Слово «кадры» многие в Ал-
тайском крае, увы, ассоцииру-
ют с другим существитель-
ным – «отток». И потому 
интересна каждая история 
«притока». Сегодня про то, 
как в алтайское село приехала 
работать учительница из 
Забайкалья.

Н�����  ���
Сопки, говорливая Нерча и на сто 

верст вокруг – ни единого города. От 
села Кыкер до Читы почти полты-
сячи километров ехать. Масштабы 
родного Инге Тензиной Забайкалья 
могли бы впечатлить жителя Смолен-
ской, скажем, или иной какой евро-
пейской области России, но только 
не тех, кто живет в Алтайском крае.

И все же попались мы на удочку 
стандартного мышления, спросив, не 
жалко ли было менять окрестности 
Байкала на алтайскую степь.

– Почему-то с ним люди всегда свя-
зывают Забайкалье, но мы жили вдали 
от озера, и село наше маленькое, не-
многим более трехсот жителей. Идею 
перебраться всей семьей куда-нибудь 
поближе к центру Сибири мы вынаши-
вали уже давно, да и профессиональ-
ную миграцию я считаю естественным 
для современного мира процессом. 
И когда в 2020 году я прошла конкурс-
ный отбор по программе «Земский учи-
тель», поняла, что мечта сбывается. 
Здесь, в Чистоозёрке, понравилось все 
с первого взгляда – люди, школа, кол-
лектив, дети. Муж Александр нашел 
работу,  дочери-школьницы Валерия 
и Анастасия адаптировались так быстро 
и беспроблемно, словно всю жизнь тут 
и жили… Уже второй год мы в Завья-
ловском районе и ни разу не пожалели 
о своем выборе.

Скажем больше. Родители Инги, 
Виктория Викторовна и Алексей Пет-
рович, приехали однажды посмот-
реть, как устроились дети на новом 
месте, побывали на соленых озерах – 
и тоже влюбились в эти места. Пе-
реехали, обжились, устроились. 
А ведь семья перестает считаться 
приезжей, когда три ее поколения 

пускают корни на новом месте. Так 
что Алтай для новоселов теперь тоже 
родина.

��� ������ ���������
По словам педагога, своей менталь-

ностью похожи все сельчане Сибири, 
будь то Алтай или Забайкалье. Да, мир 
этот патриархален в хорошем смыс-
ле слова. Здесь принято здороваться, 
даже если видишь человека впервые 
в жизни. Чтить учителей. Приходить 
к новоселу в дом, чтобы узнать, не надо 
ли чем помочь. Принимать новичка 
в коллективе как родного. И родители 
здесь иные, чем в городе. Все на виду. 
Если мама с папой не ходят на роди-
тельские собрания, не интересуются 
жизнью ребенка, то попадают в поле 
зрения сельской общественности.

– Мы привычные к деревенскому 
укладу жизни, и радует, что доброже-
лательное алтайское село не обмануло 
наших ожиданий, – откровенничает 
собеседница.

К слову, повезло Тензиным и с до-
мом на новом месте. Уже зная о ско-
ром переезде на Алтай, Инга связалась 
с директором Чистоозёрской школы 
Олегом Шаравиным. Собственно, он 
и помог найти достойное жилье для 
учительской семьи. А предыдущая его 
хозяйка оказалась настолько мила, что 
оставила переселенцам засаженный 
основными культурами огород.

Всего в Чистоозёрской школе учит-
ся около 200 ребят, преподают 18 пе-

дагогов. Открытых вакансий нет. За 
последние пару лет учительствовать 
прибыло трое новичков. Кроме Инги 
Тензиной, еще Светлана Губаренко 
и Родион Аверин. Пусть понемногу, но 
приходит к молодым педагогам это 
понимание: учитель – человек на селе 
уважаемый, и бытовые проблемы его 
здесь решаются легче, чем в городе.

Не знаем, связаны ли напрямую два 
факта – нравственное здоровье сель-
ской общинности и разгулявшийся 

ковид, но эпидемия словно стороной 
обходит «пригородную» Чистоозёрку, 
что под боком у большого райцентра. В 
школе переболели всего три человека, 
а потому и учебный процесс не пре-
рывался ни на день, не было нужды 
уводить детей и учителей на дистант.

И �� � ������
Немного о нашей героине. Ма-

тематику Инга любила всю жизнь, 
но педагогическую карьеру начала 
с детского сада, отработав десять лет 
воспитателем. Мечту свою стать учи-
телем исполнила в 2017-м, окончив 
математический факультет Забай-
кальского госуниверситета.

Шла в школу преподавать любимый 
предмет осознанно, зная, что многие 
современные дети с ним не дружат. Что-
бы заинтересовать школяров точной 
наукой, нужны сильные мотиваторы. 
Пригодился опыт работы с детьми са-
мых разных возрастов. Со школьника-
ми среднего звена, например, хорошо 
работает соревновательный момент – 
кто лучше, умнее, сообразительнее? 
Для старших – другой «режиссерский 
заход» – в обозримое счастливое бу-
дущее выпускника. Математику-то 
нынче нужно сдавать при поступлении 
в любой рейтинговый вуз. А потом, не 
забываем классиков, она «ум в порядок 
приводит».

Приведем еще несколько околома-
тематических фактов, подмеченных 
Тензиной. Девочкам предмет дается 
лучше за счет их усидчивости и вни-
мательности. Зато мальчики чаще на-
ходят красивые, нетиповые решения. 
Школьный курс математики способен 
осилить любой ученик, но уже среди 
младших школьников определяются 
гуманитарии и приверженцы точных 
наук. «На заметку» педагог берет и тех, 
и этих, чтобы потом помочь выбрать 
каждому верный жизненный путь.

Звонок торопит сельскую учи-
тельницу в класс. По пути она ма-
шинально глянет в окошко. За ним – 
давно уже не забайкальские сопки, а 
алтайская гладь степная. Уже при-
вычная и милая глазу.  

Тамара ПОПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  МЕДИЦИНА .   ДАТА .

– Несмотря на положительную тен-
денцию основных эпидемиологических 
показателей, в СФО отмечаются высокие 
цифры заболеваемости и смертности от 
туберкулеза. Этому способствуют слож-
ные социально-экономические условия 
населения, – рассказывает Ставицкая.

Д������ ������
Участники коллегии – эксперты из Но-

восибирской, Московской областей, глав-
ные врачи районных больниц и городских 
поликлиник. Они прошли онлайн-опрос. 
Большинство экспертов отметили дефицит 
кадров и проголосовали за изменения во 
фтизиатрической службе региона.

В регионе работает всего 95 фтизиатров, 
из них 42% – уже на пенсии. Хотя успех 
лечения туберкулеза во многом зависит от 
специалистов и ранней диагностики. Сей-
час на Алтае пять лабораторий. И только 
одна из них – барнаульская – может уско-
ренно проводить исследования.

– Наша профессия остается непри-
влекательной из-за возможности за-
болеть туберкулезом, – делится Елена 
Тангривердиева. – Еще одна пробле-
ма – невыполненный показатель по 
обследованию пациентов, у которых 
впервые выявлен туберкулез. Приня-
тие решения о лечении задерживается 
из-за несвоевременной диагностики. 
В среднем 300 человек в год изначально 
получают неправильную и неэффек-
тивную схему лечения.
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Министр здравоохранения Алтайско-

го края Дмитрий Попов отметил, что 
регион находится в крайне непростой 
ситуации по ковиду, но при этом нельзя 
недооценивать угрозу туберкулезной 
инфекции, которая распространяется 
угрожающими темпами.

– В этом году мы проводим тематиче-
скую коллегию. С помощью приглашен-
ных ведущих специалистов из других 
регионов и экспертов Росздравнадзора 
надеемся наметить пути решения самых 
актуальных проблем фтизиатрической 
службы края, – рассказал министр.

Сергей Смердин поделился опытом 
реорганизации фтизиатрической службы 
Московской области путем объединения 
противотуберкулезных учреждений. 
Возможно, этот опыт поможет и нашему 
региону.

Наталья АНДРОНОВА

Пока COVID 
отвлёк  
внимание...

Инга Тензина и ее ученики.

И дольше века
В субботу краевой театр 
драмы им. В.М. Шукшина 
отметил вековой юбилей 
большим торжеством.

Ровно 100 лет назад, 27 ноября 
1921 года, в Барнауле спектаклем 
«Трильби» по пьесе Григория Ге 
открылся первый гостеатр.
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К внушительной дате драма 

готовилась последние два сезона, 
представив ряд громких премьер, 
несколько театральных лабора-
торий и неожиданных выставок. 
Последним предъюбилейным 
событием стала документальная 
выставка «100 лет в настоящем», 
которая сейчас целиком зани-
мает зрительское фойе второго 
этажа. На ней мы встретили го-
стей торжества, прибывших из 
разных регионов.

– Сибирские театры сегодня во 
многом определяют российскую 
повестку. И в этом прекрасном сон-
мище алтайский краевой занима-
ет одно из первых мест, – сказал 
журналистам театральный критик 
из Москвы Александр Вислов. – В 
последние годы здесь происходит 
много интересного, складывается 
замечательная труппа: мало какой 
театр может похвастаться такой 
интересной, яркой молодежью 
под стать ветеранам.

Директор Новокузнецкого 
драматического театра Валерия 
Пурпутиди отмечает: «С одной сто-
роны, кажется, что это не очень 
большой срок для театра. Но для 
провинции столетие – значимая 
дата, она и на работе отражается, 
налагая особую ответственность».

А актриса Зоя Старикова, прора-
ботавшая в театре 51 год, говорит, 
что сегодня, когда она приходит 
сюда уже как зрительница, театр 
по-прежнему любим, несмотря 
на все перемены: «Сегодня время 
другое – более энергичное, сама 
жизнь нас вперед толкает. Но ина-
че нельзя, театр должен быть на 
передовой. Чтобы зритель видел, 
что время наше непростое, инте-
ресное, страстное».

Кстати, в день столетия театр 
получил поздравительную теле-
грамму от президента Владимира 
Путина. В ней, в частности, гово-
рится: «Созданный в Барнауле 

в 1921 году, ваш театр объединил 
на своей сценической площадке 
яркие творческие силы, стал 
крупным культурным, просве-
тительским центром Сибири. 
Здесь всегда царит атмосфера 

духовности и вдохновения, бе-
режно хранятся и передаются 
из поколения в поколение тради-
ции служения искусству». Особо 
отмечается вклад коллектива 
в популяризацию шукшинского 
литературного наследия.
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– Судьба театра тесно пере-

плетена с судьбой всего нашего 
региона, – отметил губернатор 
Виктор Томенко. – Последние два 
сезона были очень насыщенны-
ми, мы столько событий вместе 
прожили. И не только в Алтай-
ском крае, но и в столице нашей 
родины, в Государственном ака-
демическом театре им. Евгения 

Вахтангова, где состоялись об-
менные гастроли.

В этой череде глава региона вы-
делил всероссийскую премьеру 
спектакля «Интуиция» под руко-
водством Константина Хабенского, 

участие в конкурсе зрительских 
симпатий «Звезда театрала». 
И даже то, что на эти два года при-
шлось испытание пандемией, по 
словам Томенко, лишь яснее по-
казало, насколько театр важен в 
жизни многих людей.

Глава региона в этот день вру-
чил ряд наград. Почетного звания 
«Заслуженный артист РФ» удосто-
ен ведущий мастер сцены Антон 
Кирков, а актриса Надежда Цари-
нина – ордена «За заслуги перед 
Алтайским краем» II степени. 
Почетными грамотами краево-
го правительства награждены 
актриса Татьяна Королёва, заведу-
ющая бутафорским цехом театра 
Любовь Ткаченко и помощник 
режиссера Марина Томиловская.

Председатель краевого Заксо-
брания Александр Романенко, 
поздравляя коллектив драмы 
от имени депутатов, отметил: 
«Вы и сегодня молоды душой, го-
товы на самые фантастические 
постановки ради того, чтобы в 
театре всегда были зрители».

Ну а главные подарки арти-
сты все-таки сделали себе и зри-
телям сами, превратив юбилей-
ный вечер в мозаику из эпизодов 
спектаклей и даже отдельных 
монологов. Актриса Татьяна Ко-
ролёва вышла в памятной роли 
Графини из «Пиковой дамы», 
которую она подхватила после 
Светланы Талалаевой, а Виктор 
Осипов – в образе заглавного ге-
роя саунд-драмы «Лёха». Поворот 
центрального круга сцены – и 
мы уже видим фрагмент «Укро-
щения строптивой», свадьбу 
Катарины и Петруччо. Парад 
фрагментов продолжили «Жар 
и холод…», «Бесприданница», 
«Темные аллеи», «И разыгрались 
же кони в поле…» и многие дру-
гие спектакли, включая даже 
«Гамлета» 2002 года, в котором 
монолог принца датского раз-
делили Эдуард Тимошенко и 
Артём Казаков.

Любовь КАРПОВА

«М    -
  ,  
   ».

(Начало на 1 стр.)

В этот день артисты театра принимали поздравления и награды и блистали в любимых ролях.

Фрагмент спектакля «Жар и холод, 
или Идея господина Дома».
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Присоединяйтесь к группам «Алтайской правды» 
в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам: (3852) 634-616, 633-478.
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Реклама

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край, 
г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-
лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:01:000000:201, 
расположенного по адресу: Алтайский край, Алейский район,  
в 7,5 км по направлению на северо-восток от с. Большепанюшево. 
Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней от даты публикации 
извещения по адресу кадастрового инженера.

Объявление об открытии вакантной должности судьи
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2  
ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообще-
ства в Российской Федерации» Квалификационная коллегия су-
дей Алтайского края объявляет об открытии следующей вакант-
ной должности:

– Арбитражный суд Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанную должность и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 до 16.00 
по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 24 декабря 
2021 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край,  
г. Бийск, пер. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-
лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:07:200001:732, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, 
Быстроистокский район, в пределах участка 22:07:000000:12, вне 
населенного пункта, 5,7 км на северо-запад, 0,5 км на север, 4,0 км  
на северо-восток от ориентира: с. Верх-Ануйское. Ознакомиться  
с проектом межевания, а также представить обоснованные возра-
жения можно в течение 30 дней от даты публикации извещения по 
адресу кадастрового инженера.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ПАНОРАМА .
Выжали 
максимум

Бийские спортсменки выи-
грали три медали на первенстве 
Европы по пауэрлифтингу, кото-
рое с 22 по 25 ноября проходило 
в Екатеринбурге.

В дисциплине «жим» соревнова-
лись более 200 человек из 13 стран 
мира – от России и Финляндии до Гер-
мании и Дании. В составе российской 
сборной на турнире выступали три 
представительницы Алтайского края, 
каждая из которых в итоге поднялась 
на пьедестал первенства. Так, бийчан-
ки Виктория Суворина (весовая груп-
па до 43 килограммов) и Аполлинария 
Голикова (до 84 килограммов) стали 
чемпионками в возрасте до 18 лет 
с результатами 55 и 80 килограммов 
соответственно. А Виктория Голубкова 
завоевала серебро среди юниорок до 
23 лет в весовой категории до 52 кг, где 
ей покорился вес 115 килограммов.

Еврокубковый 
перформанс

Барнаульский нападающий 
Александр Соболев сделал дубль 
и помог «Спартаку» одержать вто-
рую сенсационную победу над 
итальянским «Наполи».

Игра 5-го тура группового этапа 
Лиги Европы прошла вечером 24 но-
ября на поле столичного стадиона 
«Открытие Арена». Аутсайдер квар-
тета С, клуб из Москвы, встречался 
с лидером группы и сумел обыграть 
неаполитанцев второй раз в сезоне. 
Уже в первой атаке хозяева зарабо-
тали пенальти, который уверенно 
реализовал наш земляк, Соболев. 
Также барнаулец успел отличиться 
после удара головой до перерыва. 
Второй гол стал победным, ведь ита-
льянцы смогли ответить лишь одной 
результативной атакой. А днем ранее 
еще один воспитанник алтайской 
школы футбола – Александр Ерохин 
вместе с «Зенитом» оформил путевку 
в плей-офф Лиги Европы. Питерцы 
в матче Лиги чемпионов сыграли 
вничью на выезде с «Мальмё» (1:1) и 
обеспечили свое участие в евровесне.

Дебют удался
Даниил Серохвостов из За-

ринска дебютировал на Кубке 
мира по биатлону, первый этап 
которого стартовал 27 ноября 
в шведском Эстерсунде.

Статусные международные старты 
начались для мужчин с 20-километро-
вой индивидуальной гонки. 22-лет-
ний алтайский биатлонист впервые 
в карьере соревновался на взрослом 
уровне и показал достойнейшее вы-
ступление: на четырех стрельбищах 
он допустил всего два промаха (второй 
результат в команде) и финишировал 
в топ-15. Среди россиян выше него 
в итоговом протоколе разместился 
только лидер отечественного биат-
лона Эдуард Латыпов.

Спорт 
вне политики?
Конькобежцев из России, 

в числе которых и воспитанник 
барнаульской СШОР «Клевченя» 
Виктор Муштаков, не пустили в 
США на третий этап Кубка мира.

Штаты с 8 ноября закрыли въезд 
для лиц, привитых препаратами, 
не признанными властями США. 
Разумеется, в этот список попали 
и российские вакцины. Третий 
этап должен пройти с 4 по 6 дека-
бря в Солт-Лейк-Сити, а еще через 
неделю четвертый этап стартует 
в канадском Калгари. Но россий-
ские спортсмены, судя по всему, 
пропустят важнейшие старты за 
океаном. Стоит ли говорить, что 
этапы в США и Канаде имеют боль-
шое значение для получения права 
выступить в олимпийском Пекине?

Путь определён
Сборная России узнала своих 

соперников в стыковых играх 
чемпионата мира в Катаре – 2022.

По итогам жеребьевки, которая 
прошла 27 ноября в Цюрихе, подо-
печные Валерия Карпина сыграют 
с Польшей, а в случае победы поспо-
рят за путевку в Катар со Швецией или 
Чехией. Отметим, что стыковые мат-
чи ЧМ-2022 в Европе впервые пройдут 
в виде чистого плей-офф: победители 
полуфиналов и финалов будут опре-
деляться за один матч. Стыки прой-
дут весной 2022 года: полуфиналы – 
24 марта, финалы – 29 марта.

СТАДИОН
  УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ .

  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ �АП�.

Ранее мы рассказывали вам о пер-
вом в истории Алтайского края 
пловце-призере юниорского конти-
нентального первенства Никите 
Черноусове. В новом сезоне воспитан-
ник барнаульской СШОР «Обь» уже 
успел дебютировать на взрослых 
серьезных соревнованиях: этапе 
Кубка мира в Казани и чемпионате 
страны в Санкт-Петербурге. Како-
вы новые вызовы в его спортивной 
карьере?

М���� ����
– Расскажи, как для тебя прошли 
старты в Казани?

– Я участвовал в заплывах на 50 и 100 метров 
вольным стилем, а также плыл 50-метровку 
баттерфляем. Думаю, что у меня неплохо полу-
чилось сплавать на двух дистанциях кролем, 
где я обновил свои рекорды, а вот результат 
баттерфляем меня не порадовал, потому что 
показал точно такое же время, как и на пре-
дыдущем чемпионате СФО, – 24,84 сек. Это 
вообще пока магическое число для меня: пред-
ставляете, за текущий сезон на короткой воде 
я в трех из четырех заплывов 50-метровым 
баттерфляем финишировал с одинаковым, 
до сотых, временем. Удивительно.  

– Ты проплыл в Казани 50 метров 
кролем за 22.17, а несколькими ме-
сяцами ранее в Риме сделал это за 
22,83. Как добился такого суще-

ственного прогресса, ведь прошло 
совсем мало времени?

– На самом деле, это не объективный пока-
затель прогресса. Дело в том, что на короткой 
и длинной воде одну и ту же дистанцию всегда 
плавают по-разному. Короткая вода быстрее, 
поэтому я особо не горжусь таким результа-
том. В Риме была длинная, а это тяжелее. Но 
все-таки в Казани я обновил свой рекорд, и 
это не может не радовать.

– Какие вообще ставил перед собой 
цели на первом взрослом старте в 
карьере?

– Я не придавал большого значения статусу 
соревнований, не думал о том, что дебюти-
рую среди взрослых. Для меня каждый старт 

важен, и всегда я делаю одну и ту же работу. 
Конечно, о медалях думать не приходилось, 
все-таки конкуренция сумасшедшая. Главным 
было улучшить свое время, что я и сделал. 
Тренер мной доволен, я тоже положительно 
оцениваю свое выступление.

С����������  ��������
– Каково это – соревноваться на 
одной воде с такими гигантами, как 
Морозов или Чалмерс?

– Скажу честно, поначалу я был счастлив 
от мысли, что выступлю на одной воде с 
такими крутыми пловцами, известными 
на весь мир. Но во время стартов пришло 
осознание того, что это лишь одна из сту-

пеней в моей карьере. И да, пусть в этом 
сезоне я был позади них, но уже в следу-
ющем планирую спорить на равных или 
даже обгонять.

– Успел пообщаться с кем-нибудь из 
известных пловцов?

– Даже и не ставил себе такой цели. Знаю 
многих из них, например того же Климента 
Колесникова – героя прошедшей Олимпи-
ады. С ним мы постоянно пересекаемся на 
сборах. Единственное, я рад, что встретил 
в Казани своего хорошего друга и соперника, 
румына Давида Поповича, который еще в 
Италии лишил меня золота европейского 
первенства (улыбается). 

Д�� ������� ��� ������
– Переносимся в Петербург: ты де-
бютируешь на взрослом чемпионате 
страны, где улучшаешь собствен-
ный рекорд на полтиннике кролем и 
показываешь третий ход среди всех 
участников эстафеты. Не слишком 
круто для 16-летнего парня?

– Вот из Питера я уезжал с двойным по-
слевкусием. С одной стороны, в личных 
заплывах у меня как-то не заладилось со-
всем. Получилось, что на профильных для 
себя дистанциях я проплыл ниже своих 
возможностей, а, например, сотку брас-
сом и баттерфляем прошел уверенно. Ну 
и в эстафете 4 х 200 кролем, как вы точно 
подметили, я показал крутое для себя вре-
мя – 21,68. К слову, это второй результат по 
юниорам в мире сейчас.

– Сравни этап Кубка мира и чемпио-
нат России. Почувствовал ли разницу?

– Да, разница существенная, совершенно 
другие эмоции. Разумеется, на внутреннем 
чемпионате очень большая конкуренция, 
даже на одной планке с мировыми сорев-
нованиями, потому что у нас в стране много 
сильных пловцов. Но все же старты в Казани – 
другой уровень. Да и к Кубку мира я был готов 
гораздо лучше, настрой был запредельный. 

К����� ��� ����
На момент интервью Никита находился 

в Саранске, где участвовал в юниорском пер-
венстве России. Мы спросили его о текущих 
успехах.

– Уже проплыл четыре дня соревнований. 
Пока все идет гладко, я рассчитываю собрать 
как можно больше медалей и, конечно, еще 
улучшать свое время. Например, в вольных 
заплывах на 100 и 200 метров уже сделал это.

– Как считаешь, опыт выступлений 
на взрослом уровне стал твоим козы-
рем в соревнованиях среди юниоров?

– Думаю, что нет. Тут ведь в чем загвоздка: 
многие парни, кто продолжает выступать 
юниором, прошли точно такой же путь и 
попробовали себя в споре с сильнейшими 
взрослыми пловцами. Этот опыт есть не 
только у меня. Мой козырь – в моих данных 
и психологии.
Полную версию интервью читайте на сайте«АП».

Очередная ступень

  АФИША .
Парад боевых 
искусств

На неделе с ноября на декабрь в Ал-
тайском крае запланировано не-
сколько спортивных мероприятий, 
большая часть которых придется 
по душе любителям боевых видов 
спорта.

П�������� 
������

Например, 3 декабря в спортзале Ал-
тайского училища олимпийского резерва 
пройдут Всероссийские соревнования по 
дзюдо среди мужчин и женщин старше 
18 лет, посвященные памяти борцов Алтай-
ского края. Турнир продлится до 6 декабря, 
про его статусность красноречиво говорит 
тот факт, что все чемпионы в своих весовых 
категориях автоматически выполнят норма-
тив мастера спорта России.

А 5 декабря в стенах барнаульского 
спорткомплекса «Эланс» состоится чемпи-
онат Сибирского федерального округа по 
джиу-джитсу.

В���� 
��� ������� �������

Кроме того, в столице Алтайского края на 
неделе пройдет игра очередного тура чемпи-
оната России мужской Суперлиги-1, в рамках 
которой местный БК «Барнаул» померится 
силами с одним из лидеров турнирной та-
блицы, клубом «Темп-СУМЗ-УГМК» из Ревды. 
Напомним, две недели назад барнаульцы уже 
сотворили сенсацию на паркете «Победы», 
когда обыграли действующего чемпиона 
Суперлиги-1, БК «Самара». 4 декабря в 17.00 
подопечные Евгения Горева вновь попыта-
ются удивить, не зря же их называют самым 
дерзким дебютантом лиги.
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Давай сыграем, бро

В минувшие выходные в барна-
ульском спорткомплексе «Темп» 
стартовал юбилейный, пятый 
сезон уникального по меркам 
России футбольного проекта 
«Лиги.БРО».

Н� ���� ��� �����
Пять лет назад «Лига.БРО» появилась 

на свет, чтобы создать в Алтайском крае 
новую конкурентную спортивную среду. 
И это действительно беспрецедентный 
по своей сути турнир, в котором на одном 
поле встречаются как профессионалы, так 
и любители. Чтобы вы понимали, еще не-
сколько лет назад в проекте принимал уча-
стие нападающий московского «Спартака» 
Александр Соболев, и, что любопытно, его 
команда тогда проиграла 2:10. В прошлом 
году во время зимнего отпуска здесь играл 
и полузащитник «Уфы» Владислав Камилов. 
Он, кстати, может поучаствовать и в юби-
лейном сезоне. В общем, этот список можно 
продолжать долго. Вот где еще простым 
парням поиграть с такими фамилиями 
в одной команде?

Традиционно в турнире участвуют шесть 
коллективов, и пятый сезон обошелся без 
сюрпризов в составе участников. Остались 
все те же: «Темп», «Снежный Барс», «БРО.
selona», «АКТО-Алтай» и переименованные 
«Академия Динамо» и «Заря-ФБФ».

– Все шесть команд примерно одного 
уровня, поэтому матчи абсолютно непред-
сказуемы. В этом и есть один из плюсов 
турнира. Мы следим за тем, чтобы все участ-
ники комплектовались примерно одина-
ково. Нет такого, чтобы кто-то перетянул 
к себе всех профессионалов и стал рвать 
остальных. Есть что-то наподобие драфта, 
когда перед сезоном последняя команда 
прошлого розыгрыша берет в свой состав 
любого молодого футболиста из чемпион-
ского коллектива. А вообще, для меня самое 

важное, чтобы игроки прогрессировали на 
поле. Счет на табло уходит на второй план, 
главное – содержание самой игры, качество 
принимаемых решений, – делится один 
из основоположников турнира, главный 
тренер барнаульского «Динамо» Александр 
Суровцев.

В������ ��������
Суровцев уже не раз признавался, что 

для него «Лига.БРО» – главная витрина 
алтайских талантов. Именно через игры 
в этом турнире многие парни получили 
шанс в большом футболе. Так, например, 
в сезоне-2018/2019 в составе команды «БРО.
selona» блеснул юный Михаил Осипов, ко-
торый ныне является одним из основных 
игроков в нападении «Динамо». Осипов 
до сих пор не пропускает ни одной игры 
сезона: в юбилейный год он перешел 
в «АКТО-Алтай» и в дебютном матче встре-
чался со своей бывшей командой. Михаил 
был одним из самых активных на поле и 
вполне заслуженно открыл счет во встрече. 
Правда, его коллектив уступил в этой игре 
по пенальти.

– Я очень люблю этот турнир. Здесь, по 
сути, начинался мой профессиональный 
футбольный путь. Теперь я уже практиче-
ски за старшего (смеется), играю с молоды-
ми парнями, для которых все еще только 
начинается, подсказываю им, пытаюсь дать 
пример. Вообще, сейчас «Динамо» в отпуске 
и я мог бы загорать где-нибудь на пляже, 
но понимаю, что без футбола не смогу. Две 
недели прошло, а я уже соскучился по мячу. 
В «Лиге.БРО» я получаю удовольствие от 
любимого дела и держу себя в тонусе, – рас-
сказал после матча Михаил.

В��̈ �������� – �������
Кстати, не один Осипов решил прово-

дить свой отпуск таким образом. В про-
екте участвует практически весь состав 
барнаульского «Динамо». Для примера, 
26 ноября в матче – открытии турнира 
встречались финалисты прошлого сезона 
«Темп» и «Снежный Барс». Команды пока-
зали яркий футбол и устроили настоящую 
голевую перестрелку – 3:4. «Барс» взял ре-
ванш у действующего чемпиона. Но обра-
тите внимание на фамилии авторов голов: 

Борисов, Липин, Худяков, Завьялов – все 
те люди, что регулярно играют в ФНЛ-2.

Однако Александру Суровцеву, кото-
рый внимательно наблюдает за каждой 
игрой, гораздо интереснее следить за 
молодыми игроками.

– Мои-то что? Они бегают по полю, уже 
знают свою работу (улыбается). Я же сейчас 
определяю перечень наиболее талантливых 
молодых футболистов, представленных на 
турнире. Возможно, кто-то из них пополнит 
ряды «Динамо» в это межсезонье. Уже есть 
несколько таких на примете, пока слежу 
за ними.

В заключительной игре тура «Академия 
Динамо», практически целиком состоящая 
из воспитанников динамовской системы, 
разгромно обыграла «Зарю-ФБФ» 4:1.

В целом что касается регламента, то 
команды по два раза сыграют друг с другом 
по круговой системе, после чего первые 
четыре места в турнирной таблице разы-
грают между собой плей-офф с полуфи-
нальной стадии. Победитель юбилейного 
сезона получит швейцарские часы Tissot 
с гравировкой, но для молодых парней 
это точно не главная мотивация.

«В   
  -
,   
 -
. В    
   -
. М   , 
   
 -
 ».

Материалы страницы подготовил
Иван БЛАЖЕНКО

Виктор Липин дает мастер-класс молодому поколению.Александр Суровцев следит за всеми.

Михаил Осипов (третий справа) и его команда.

Никита всегда нацелен на победу.
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